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JOURNAL CHRÉTIEN DU SECTEUR DE L’YVETTE
BURES, CHEVRY-BELLEVILLE, GIF, LES ULIS, ORSAY, SAINT-AUBIN, SACLAY, VILLIERS-LE-BÂCLEPasserelles de l’Yvette

Deux mots que nous échangerons bientôt, que 
nous soyons chrétiens ou non… et avec le 
sourire. 

À Noël nous nous souhaitons une belle fête. 
Qu’est-ce qui est au cœur de cette fête, synonyme 
d’illuminations, de joie, de solidarité, de célébrations 
accompagnées de cadeaux, de repas familiaux, 
voire de concerts, de spectacles ?
Quel est le message qui nous est adressé ?
À Noël nous fêtons la Nativité, la naissance de 
Jésus, fils de Dieu.
Une naissance c’est l’arrivée d’un enfant qui est 
unique et qui vient prendre sa place dans la famille. 
Une naissance c’est une nouvelle vie qui offre tous 
les possibles. Dans le monde d’aujourd’hui nous 
voyons autour de nous la haine, la guerre, la peur 
face à l’avenir de notre planète. 
À Noël, chaque année, nous est rappelée la 
présence de Dieu. Cela nous fait du bien ! Alors 
nous pouvons oser changer, bouger et  faire vivre 
la fraternité, la solidarité et faire gagner la paix. 
Autour de nous que d’occasions de faire grandir 
l’humanité et d’y apporter notre petite contribution ! 
Ce « Joyeux Noël », témoin d’une espérance que 
tout est possible, nous l’avons peut-être déjà dit 
sous d’autres formes cette année ? Nous avons 
certainement besoin d’occasions révélatrices pour 
l’exprimer. Ainsi, pendant les Jeux olympiques et 
les Jeux paralympiques, combien de sourires, de 
regards échangés dans la sérénité ; pendant la 
crue de l’Yvette combien d’aides, de paroles et de 
soutiens apportés. 
Le 15 décembre arrivera dans notre secteur la 
lumière de Bethléem, signe  de cette  joie de Noël, 
message de paix et d’amour qui garde toujours vive 
la flamme de l’Espérance.

Joyeux Noël à tous !

      Odile Garreau

Partage de la Lumière de la Paix de Bethléem en décembre 2023
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“  La Paix est le seul combat qui mérite d'être mené. ”

Albert Camus

Accueil des Paroisses catholiques
du Secteur Pastoral de l'Yvette

Pour toute demande de renseignement (baptême, mariage, 
catéchisme, acte de baptême, etc.), nous vous invitons à 
prendre contact avec le service d'accueil de votre paroisse.

   Bures  01 69 07 57 40 
   Chevry  01 60 12 43 71 
   Gif, Villiers, St-Aubin  01 69 07 51 76 
   Les Ulis  01 69 07 05 68 
   Orsay   01 69 28 86 68 
   Saclay  01 69 41 72 30 

Vous trouverez les lieux et horaires des permanences sur 
le site web du Secteur Pastoral :

www.secteurpastoraldelyvette.fr

Horaires habituels des messes
 Samedi 18 h : Bures, Orsay, Les Ulis, Villiers-le-Bâcle
 Dimanche
   8 h 30  Montjay 
   9 h 45  Courcelle - Orsay - Les Ulis
   11 h   La Clarté-Dieu
   11 h 15  Bures - Chevry - Gif - Saclay
   18 h 30  Gometz-la-Ville (2e-4e  dim. du mois)
   19 h   Centre Teilhard (Moulon)

Retrouvez les horaires des messes de Noël en page 12 de ce numéro

Service évangélique des malades - Messe mensuelle
Maison de retraite les coteaux de l’Yvette, à Bures 

 à 15 h le dernier lundi du mois

Résidence des Chênes Verts, à Chevry-Belleville
15 h le 3e mardi du mois.

Ehpad Simone Veil, les Ulis
15 h le 3e vendredi du mois

La communauté juive de la Vallée de Chevreuse peut
être contactée à l'adresse suivante : 

CCJUVC1@gmail.com

 Culte de l’Église protestante unie de France 
   Dimanche 10 h 45 à Palaiseau, Temple, 
   33 avenue Wilson. 01 69 20 26 42 
   Dimanche 10 h 30 à Massy, église Saint-Marc,
   place Antoine de Saint-Exupéry. 01 69 20 31 06

Culte de l’Église baptiste 
   Dimanche 10 h, Centre Saint-Paul à Chevry, 
   salle Calvin

Culte de l’Église évangélique du Plateau de Saclay
   Dimanche 10 h à l'étage du restaurant Le Birdie
   du Golf de Saint-Aubin. 06.77.99.64.29

Peinture - Parquets
Ravalement

Revêtements sols et murs

01 69 07 41 09 - 06 42 34 62 05
61, rte de Chartres - 91440 Bures-sur-Yvette     franck.sopeva@orange.fr



Passerelles de l’Yvette n° 116 - Décembre 2024-Janvier 2025 q 3

Ont reçu le sacrement du baptême :
Gif-Chevry-Belleville
Lucas Thalmensy, Aaron Alalinarde, Andréa Riquet 
Audebert, Arthur Bernert, Noé Caillat.

Gif-Villiers-St-Aubin
Pablo Gomes Joubert, Raphaël Zingo.
Les Ulis
Eliad Laleye.
Orsay
Maïra Balair, Ethan Ligneul, Schneisonn Moncoeur, 
Martin Binois.
Saclay
Aurore Cathala-Eliot, Athen Lequitte-Bourven.

Se sont donné le sacrement du 
mariage :
Gif-Chevry-Belleville
Steven Werner et Laura Desnouveaux.

Gif-Villiers-St-Aubin
Marc Le Gallo et Tien My Lê.
Orsay
Cécile Artigaud et Nelson Pinard.

Joies et peines

Passerelles de l’Yvette
Journal chrétien du Secteur pastoral de l’Yvette

Périodique édité par l’association
« Les amis du journal du secteur de l’Yvette »

9 av. du Maréchal-Foch - 91400 Orsay

Directeur de la publication :
Patrick Louvart de Pontlevoye
Rédactrice en chef :
Odile Garreau 
redaction.passerelles@gmail.com
Distribution* : 
Bures : Florence Detelder 
 fdetelder@bbox.fr
Les Ulis : Geneviève Dahirel
 genevieve.dahirel@yahoo.fr
Orsay : Luc Beaupère
 06 89 66 66 56
Gif-Vallée : Claire Nicolas
 claire.nicolas91190@gmail.com
Gif-Chevry : Jean-Luc Houvenagel
Villiers-le-Bâcle - Saint-Aubin :
J.-P. Parisot
 jean-pierre.parisot@wanadoo.fr
*Si votre immeuble est sous digicode et que 
vous acceptez d’y distribuer les Passerelles 
de l’Yvette, merci de prendre contact 
avec le responsable sur votre commune 
(coordonnées ci-dessus).

Don de soutien : 
Normal : 25 € - Envoi postal : 32 €
Retrouvez le bon de soutien en p.18

Régie publicitaire :
VINCENT HYRONDELLE
 06 21 34 09 31
Merci à nos annonceurs pour leur 
confi ance renouvelée en 2024.
Impression : 
Imprimerie Chauveau-Indica,
7 avenue Gustave Eiffel 
28630 GELLAINVILLE
 02 37 88 18 81
L'imprimerie Chauveau est leader 
dans le domaine de l'imprimerie 
Eco-responsable. Elle a à ce titre 
obtenu la certifi cation Imprim' Vert.
Dépôt légal : Septembre 2024
Tirage : 20 500 ex.
N° ISSN : 2111-9554
Photo de couverture :
Partage de la Lumière de la Paix de Beth-
léem à Dourdan (91) le 17 décembre 2023
Photo : Rebecca Charron
Date limite d’envoi pour le 117
(Février - Mars 2025) :
- propositions d'articles : le 15 
décembre
- annonces : le 6 janvier

Envoyez vos propositions d'articles et vos 
annonces à : redaction.passerelles@gmail.com

Joies et peines
Sont retournés à la maison du Père :
Bures
Amandine Marques Da Costa (76 ans), Guy 
Martellière (89 ans), Suzanne Prades (91 ans), 
Bernard Genies (71  ans), Nadine Drochon (73 ans), 
Irène Brochiero (90 ans).

Gif-Chevry-Belleville
Teymuraz Karolak (2 ans et 10 mois), Jeannine 
Dabernard née RIGAL (94 ans)
Colette Montadorvnée Vandamme (86 ans), Chantal 
Goix née Turquin (65 ans), Yves Droulers (94 ans), 
Joël Hamel (79 ans), Renato Demaria (84 ans), 
Suzanne Dupont née Dufaye (99 ans), Denise  
Weisse née L'hote (79 ans), Tim Etienne Simon (22 
ans), Jacqueline Charpentier née Vigneron (88 ans), 
Carole   Meurisse née Dyevre (67 ans).

Gif-Villiers-St-Aubin
Josiane Joel (85 ans), Michel Costy (78 ans), André 
Bosselet (87 ans), Bernard Raffi n (92 ans), Jean-
Philippe Fouilloux (76 ans), Bernard Souchard (83 
ans), Martine Bordas (66 ans), André Loie (85 ans), 
Hervé Berdeaux (90 ans), Françoise Cayla (96 ans), 
Eliane Lenoir (90 ans).

Retrouvez tous les numéros des Passerelles en

version numérique sur le site du secteur pastoral :

https://secteurpastoraldelyvette.fr/ → Actualités & 
Reportages  → Passerelles de l’Yvette

Les Ulis
Jacqueline Jeudy, Ana Nabais Robalo, Irène 
Marguerite Dambreville, Roger Rodenas, Nicolle 
Ledert, Antonio de Almeida.
Orsay
Denise Casciani (91 ans), Hervé Perdrix (64 ans), 
Fiorello Osti (83 ans), Jean-Claude Dubois (88 ans), 
Simone Leymarie (89 ans), Gisèle Pasquini (74 ans), 
Joao De Lima Pereira (76 ans), Marie-Noëlle Pichard 
(83 ans), Paulette Calbry (81 ans), Marie Chabrol (95 
ans), Nelly Montay (86 ans), Marie-Louise Perion
Saclay
Dominique Baudin (72 ans), Solange Delassalle (86 
ans).

SALLE
C a rre l a g e s M a ço n n e ri e

SALLE DE BAINS clef en main
sanitaires

T erras s es aménagements intérieurs
R é n ov a ti on

S A S  a u  c a p i ta l  d e  7 000 E U R O S  -  S i re t 53 9 944 7 28 0001 0 I n tra - c om m u n a u ta i re  F R  53 9 944 7 28 00001 0

C a rre l a g e s M a ço n n e ri e

P ort. :  0 6  8 0  2 5  2 1  9 4
T é l . : 01  69 29 02 40

15 rue du Vallon ‒ 91190 GIF-S/-YVETTE
E m a i l  : sa s. a n d ra d e @ ora n g e .f r

Anniversaire
Le 13 octobre 2024,  un petit groupe de paroissiens du secteur a entouré le père Jeannot Kalyana, ancien prêtre de Bures,

qui  a fêté ses vingt ans de sacerdoce lors d’une messe d’action de grâce à Dourdan.

Retrouvez les horaires des 
messes du temps de Noël en 

page 12 de ce numéro 116
et sur le site du secteur pastoral :
https://secteurpastoraldelyvette.fr/ 
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Si l'espérance t'a fait marcher plus loin que ta peur...
L’année 2025 sera en Église une Année Sainte 1. Elle sera ouverte par le pape François, le 24 décembre 

2024, avec la proclamation du Jubilé qui a pour thème « Pèlerins de l’Espérance », thème également 
repris par notre secteur pastoral.

Vie locale et chrétienne

Les Passerelles n'ont pas suffi...

L’Yvette est sortie de son lit, les 
bassins ont débordé, à Gif, à Bures, 
à Orsay… c’était le 10 octobre au 

matin. 
Des torrents ont déferlé dans les rues, 
l’eau est rentrée dans les maisons. 
Puis l’eau est partie, pas complètement ; 
heureusement les pompiers sont arrivés, 
véritables sauveurs attendus avec leurs 
pompes. 

Ensuite la désolation pour beaucoup.
Et puis les amis, les copains, les voisins, 
les collègues, les scouts, qu’ils soient 
buressois, giffois, orcéens, connus ou 
inconnus, ont rempli les rues, venant 
proposer aide, soutien, gâteau, café …
Une solidarité spontanée. Un grand merci 
à toutes celles et tous ceux qui par des 
gestes petits ou grands sont venus nettoyer 
et ont su réchauffer les cœurs. 

Partout dans le monde des catastrophes 
climatiques.
Le 30 octobre, encore un drame en 
Espagne. 

Nous, nous sommes abattus mais 
vivants. Nous pensons à ceux qui ont 
perdu la vie, à leurs familles, à tous ceux 
qui, désespérés, auront besoin de mois 
et d’années pour se reconstruire.

Cet extrait du cantique de Michel 
Scouarnec et de Jo Akepsimas, 
nous l’avons entendu et chanté 

maintes fois. Il dit d’emblée que 
l’espérance est une vertu cinétique ou 
dynamique : elle fait avancer et marcher.
Avancer et marcher est bien le propre de 
ceux qui croient en la promesse de Dieu. 
Un Dieu qui accompagne lui-même celui 
qui croit, pour aller là où nous-mêmes 
nous n’envisagerions pas d’aller. Ainsi 
Abraham, appelé à aller vers une terre 
inconnue et finalement à l'intime de lui-
même. Ainsi Moïse, appelé à faire sortir 
son peuple de la terre de Pharaon pour 
retrouver sa terre promise. Jésus enfin, 
poussé au désert pour  mener le combat 
contre Satan avant de parcourir les routes 
de Palestine.
Ce sera le leitmotiv tiré du chapitre 17 
du livre de la Genèse : Marche en ma 
présence et tu seras parfait ! C’est donc la 
confiance en ce Dieu qui ne cesse de se 
révéler, présence, au cours de la marche 
qui par sa lenteur fait progressivement 
découvrir combien Dieu accompagne son 
peuple et révèle que la sainteté est au 
cœur de la personne.
Il faut penser à l’exhortation apostolique 
Gaudete et Exultate (Soyez dans la 
joie et l’allégresse) du 19 mars 2024, 
dans laquelle le pape François affirme 
finalement qu’il  faut continuer sur la voie 
du Seigneur pour qu’il soit notre sainteté.
Déjà en 2007, Benoît XVI, dans sa  lettre 

encyclique Spes Salvi, (sauvés dans 
l’Espérance) avait écrit : « le message 
chrétien n’est pas seulement informatif, il 
est performatif c’est-à-dire qu’il produit 
des faits et change la vie. »
Dit autrement : l’espérance met en route, 
en mouvement ! C’est d’ailleurs, semble-
t-il, la vocation naturelle de l’humain et du 
chrétien que le mouvement. On comprend 
mieux encore pourquoi le pape François 
unit marche et pèlerinage. Il s’agit d’une 
marche habitée, qui transforme, purifie 
et nous fait aller non plus vers la terre 
promise mais vers la promesse en actes : 
Jésus lui-même.
Charles Péguy en 1912 dans Le porche 
du mystère de la deuxième vertu :
« L’espérance voit ce qui n’est pas encore 
et qui sera dans le futur du temps et 
l’éternité. »
Dans un monde qui va trop vite, nous 
pourrions à l’instar du sociologue David 
Le Breton, auteur de Éloge de la marche, 
« nous inspirer des vertus de la marche 
pour rythmer notre espérance » car :
- marcher, c’est cesser de perdre pied et 
au contraire oser mettre un pied devant 
l’autre ;
- marcher, c’est remettre peu à peu 
d’ordre dans le chaos intérieur car l’esprit 
ne bat plus la campagne mais chemine 
alors paisiblement ;
- marcher, c’est se rendre présent à Dieu 
et au monde ;
- marcher, c’est retrouver l’élan des 

premiers pas et l’audace de la découverte.
Ceux qui ont marché au désert savent que 
c’est le désert qui impose son rythme et 
nous fait découvrir nos limites. La marche, 
par conséquent, est une régulation et une 
expérience de découverte à plusieurs 
titres. La marche est la source d’une 
pédagogie spirituelle.
Sans doute l’Année Sainte, au-delà de 
pratiques pieuses, nous conduira aussi 
au désert,  là où le Seigneur sait séduire 
ceux qui le cherchent, après Osée et tant 
d’autres.
En ce sens aussi Spes non confundit, 
(l’Espérance ne déçoit pas) (annonce du 
jubilé ordinaire, mai 2024) : l’Espérance 
ne déçoit pas, tout comme notre marche-
pèlerinage ne peut qu’atteindre son but 
salutaire et salvifique.
Suivons les chercheurs de Dieu, les 
pèlerins de Compostelle, les randonneurs 
comme les marcheurs du dimanche, et 
retrouvons dans cette démarche de quoi 
« oublier nos peurs pour danser la fête »,
« sur tes pas nous avons marché », autre 
cantique des répertoires.²

Père Philippe Hue
prêtre marianiste

¹ Dans l’Église catholique, une Année 
Sainte est proclamée tous les 25 ans afin 
de raviver la ferveur des fidèles
² Pour danser la fête Jo Akepsimas et 
Jean-François Michel



Passerelles de l’Yvette n° 116 - Décembre 2024-Janvier 2025 q 5

Vie chrétienne

60 ans de sacerdoce,
une sacrée aventure !

Le père Guy de Lachaux a été ordonné prêtre 
le 27 juin 1964.

Il a accompagné pendant neuf ans la paroisse 
Saint-Paul dans le  secteur pastoral de l’Yvette. 

Il a été membre de l’équipe du journal Passerelles.

C’est au cours de la messe de rentrée 
du secteur de Massy où il réside, que 
Guy a souhaité rendre grâce pour 

ses soixante années de vie de prêtre. La 
célébration de cet anniversaire n’avait de 
sens pour lui qu’au sein d’une communauté 
en marche ! En ce dimanche 15 septembre, 
c’est une belle communauté vivante qui a 
célébré la messe et rendu grâce avec Guy.
L’église Sainte-Marie-Madeleine était 
bondée, remplie de paroissiens du secteur 
de Massy-Verrières et d’amis qui ont fait 
un bout de route avec Guy : membres 
d’aumôneries de lycées de Paris, de 
communautés de vie, des paroisses 
parisiennes du Bon Pasteur et de Saint 
Hippolyte, du réseau des séparés-divorcés-

remariés, de plusieurs paroisses du diocèse 
d’Évry dont celles de notre secteur. Une 
belle diversité d’hommes et de femmes unis 
dans un même élan spirituel !
Avant le début de la liturgie, Guy a témoigné 
pour dire comment était né son désir de 
servir alors qu’il était au lycée en 2de, et 
comment il a entendu l’appel pour vivre 

le service en tant que prêtre. Une vidéo a 
évoqué ses différentes missions.

Nous avons pu entrevoir comment il a 
vécu cette sacrée aventure : en pèlerin 
d’Espérance, dans la confiance malgré 
ses défauts et fragilités, en enracinant ses 
multiples actions dans la prière et l’écoute 
de la Parole, en laissant Dieu habiter le fond 
de son être et agir en lui, en aimant et en se 
laissant aimer… pour nous accueillir, nous 
nourrir, nous inspirer, et nous guider vers 
Dieu.
Et bien sûr, au cours de la messe, il nous a 
offert une homélie dont il a l’art : combinant 
humilité, humour, intériorité, témoignage 
personnel, il nous a – encore – invités 
à nous mettre en marche sans tarder. 
Nous avons pu reconnaître aussi dans la 
belle procession des offrandes des quatre 
paroisses de Massy et Verrières son 
attention à reconnaître les dons reçus pour, 
à notre tour, les offrir pour l’eucharistie. Et 
comme à chaque fête importante, il avait 
préparé pour chacun d’entre nous un 
signet, celui de son ordination avec cette 

phrase « Si tu savais le don de Dieu ».
La fête s’est poursuivie par le verre de l’amitié 
et un repas partagé sous le soleil, avec bien 
sûr un beau gâteau d’anniversaire. Chants, 
jeux et témoignages ont été l’occasion de 
partager des anecdotes de la vie de Guy 
et des temps forts de foi et d’amitié. Car 
comme Guy aime à dire en citant le père 
Ceyrac : « Tout ce qui n’est pas partagé est 
perdu ».
En regardant avec Guy ces soixante 
années de don et de joie, comment ne pas 
s’émerveiller devant la fécondité de sa vie 
en Dieu, au travers de ses fêlures d’homme. 
Et cela est sans doute valable pour 
l’ensemble des prêtres. Alors n’oublions 
pas de les remercier pour ce qu’ils font pour 

nous, et comme le dit Mgr David Macaire : 
« Aimons nos prêtres ! »

Marie Houvenagel
Vous pouvez retrouver le texte de l’homélie sur 
ce lien : https://tinyurl.com/y3nxyjhs
Toutes les informations de notre secteur sur :
https://secteurpastoraldelyvette.fr/
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Une journée de partage
Rencontre des étudiants et des jeunes professionnels du secteur de l’Yvette

Samedi 12 octobre, une vingtaine d’étu-
diants et de jeunes professionnels se 
sont réunis, au centre Saint-Laurent 

à Orsay, pour une journée de partage et de 
rencontre entre les différents groupes du 
secteur. Cette journée a été organisée par 
le Conseil des Jeunes du secteur.

Après un temps d’accueil convivial autour 
d’un petit-déjeuner, nous nous sommes mis 
en route. Nous avons effectué une première 
étape dans la maison de la Communauté 
catholique universitaire d’Orsay (CCU) où 
nous avons lu le passage d’évangile qui 
relate la rencontre de Jésus avec le jeune 
h o m m e 
riche (Mc 
10, 17-30) 
qui finale-
ment refuse 
de suivre 
le Christ 
parce qu'il 
ne peut 
pas aban-
donner ses 
richesses.

À l'étape 
s u i v a n t e , 
l'église de 
Bures-sur-
Yvette nous 

a accueillis. En petits groupes, 
les questions préparées par 
le père Joseph nous ont aidés 
à préciser le sens du texte et 
à nous interroger sur ce que 
nous ferions à la place du jeune 
homme riche. Est-ce que nous 

serions prêts à tout 
quitter pour suivre 
le Christ ? Sommes-
nous attachés à des 
conforts qui nous 
empêchent de don-
ner sens à notre 
vie ? Les échanges 
de points de vue ont 
été stimulants. Ce 
fut un moment riche et ressour-
çant pour chacun.

Nous sommes rentrés à Orsay où 
nous avons célébré avec le père 
Luc  une messe animée avec 
les talents de chacun. Ce fut un 
beau temps de recueillement. 

Le repas partagé nous a permis d’échanger 
davantage et de découvrir les spécialités 
culinaires de chacun.

Un temps de témoignage
Pour terminer la journée, nous avons 
accueilli Jimmy pour un témoignage. Entre 

deux années 
d’études, il est 
parti seul de Com-
piègne jusqu’à 
Saint-Jacques de 
Compostelle, par 
un chemin peu 
emprunté.
Il a évoqué le bon-
heur d’être dans 
la nature après 
avoir traversé la 
région parisienne, 
la lassitude parfois 
quand le chemin 
paraissait sans fin, 
mais qui a disparu 

quand il a pu longer la mer, les moments 
d’exception durant lesquels des membres 
de sa famille ou des amis l’ont rejoint 
pour faire un bout de chemin avec lui, et 
puis aussi la surprise de nombreuses ren-
contres improbables : n’a-t-il pas été invité 
à l’impromptu sans chichi dans une fête de 
famille ?

Ce fut très touchant et inspirant de voir la 
force qu’il a reçue de la prière et la richesse 
des rencontres qu’il a faites tout au long du 
chemin. Il a eu la chance et la joie de pou-
voir assister à la messe de la Saint-Jacques 
à Compostelle.
Un grand merci à tous ceux qui nous ont 
aidés à préparer et organiser cette journée !

                         Alice Berriaud
Pour plus d’informations sur le groupe étudiants et 
jeunes pro, vous pouvez contacter Agnès Lindell au 

06 13 23 63 95

Echo du secteur pastoral

A B B A Y E  S A I N T -L O U I S  D U  T E M P L E
L ib rairie relig ieu s e S iloë  et M ag as in

d e  p rod u i ts  m on a s ti q u e s  : m a g a s i n @ l i m on 91 .c om
A ccu eil : g rou p e s ,  re tra i te s  i n d i v i d u e l l e s

re tra i te @ l i m on 91 .c om
M u s é es ( v i s i te s  s u r re n d e z - v ou s )

S ou v e n i rs  d e  L ou i s  X V I  e t d e s  C on d é
L I M O N  -  91 43 0  V A U H A L L A N  -  T é l. 0 1  6 9  8 5  2 1  0 0

s i te  : w w w .a b b a y e - l i m on - v a u h a l l a n .c om

contact@roy-menuiserie.com



Passerelles de l’Yvette n° 116 - Décembre 2024-Janvier 2025 q 7

Venez partager la Lumière de la paix de Bethléem
Vous êtes tous invités à la célébration de la Lumière de la Paix de Bethléem organisée par le groupe SGDF d’Orsay.

Cet accueil de la lumière se tiendra le dimanche 15 décembre à 14h, à la maison franciscaine de La Clarté-Dieu.

La lumière de la Paix de 
Bethléem, un symbole 
d'espérance et de fraternité

Chaque année et depuis 1968, cette 
flamme allumée dans la grotte de la Nativité 
à Bethléem voyage en Europe et vient 
jusqu'à nous pour rappeler l'importance 
de la paix, de la fraternité. Ce symbole de 
paix sera partagé partout en Europe pour 
soutenir les personnes marquées par la 
maladie, la pauvreté, la solitude, l’isolement 
et la guerre. 

S'engager pour un monde de 
Paix
Cette flamme qui arrive jusqu’à nous de si 
loin, malgré les obstacles, et se démultiplie 
à mesure qu’elle se transmet, a une forte 
dimension symbolique. Dans un monde où 
la guerre et la crise amplifient les maux de la 
société : isolement, précarité, effritement du 
lien social… Nous sommes invités à nous 
engager et à agir pour un monde de paix, 
plus solidaire et plus durable. Avec cette 
flamme que chacun est invité à diffuser 
autour de lui, dans sa famille, auprès de 
ses proches,  c’est cette paix qui peut déjà 
ici et maintenant progresser et gagner tous 
les cœurs.

Une petite flamme pour faire de 
grands artisans de paix
Au-delà de la tradition scoute, la lumière 
offre ainsi une occasion unique pour les 
jeunes de réfléchir à la paix, au dialogue 
interculturel, et à l’engagement citoyen.

Venez récupérer la lumière de 
Bethléem !
Nous vous encourageons à venir pour 
recevoir cette lumière. Avec les jeunes 
scouts et guides vous pourrez en ce temps 
de Noël témoigner de la lumière et la 
transmettre autour de vous !

Nous vous attendons avec joie pour 
vivre ensemble ce moment de paix et 
d’espérance.

Claire Birot et Faustin Millet,
Chargés de mission pour la Lumière de la Paix de 
Bethléem - Groupe Scouts et Guides de France 
d’Orsay

Evénement 2024 :
https://sgdf.fr/lumiere-de-la-paix-de-bethleem/

Célébration de partage de la Lumière de la 
Paix de Bethléem,

Dimanche 15 décembre à 14h,
maison franciscaine de La Clarté-Dieu,

95, rue de Paris, 91400 Orsay.

Jeunes

L'année dernière ce symbole international 
de Noël a été allumé par un enfant chrétien 
de Bethléem : Pillar Jarayseh, 12 ans, qui a 
allumé la lumière de la paix dans la grotte de 
la Nativité à Bethléem.
Cette lumière a été ensuite transportée à 
Amman en Jordanie - en raison du trafic aérien 
limité à Tel Aviv - et de là elle s’est envolée 
vers Vienne avec un avion de ligne d’Austrian 
Airlines et a été reprise ensuite par le jeune 
Michaël Putz « ambassadeur de la lumière de 
la Paix 2023 ».
« Je connais la lumière de la paix depuis 
mon enfance parce qu’elle fait partie de notre 
famille pour Noël. »  a dit Michaël.

« Ce symbole de Noël est particulièrement 
important cette année. Lié à la grande 
espérance de la paix dans le monde.
Il y a plus de 2000 ans, un message de paix a 
été proclamé par les anges à Bethléem dans 
la nuit de Noël – il est aujourd’hui plus actuel 
que jamais pour redonner à tous ceux qui en 
ont tant besoin confiance et espérance. »
Elle a été rapportée en France par une petite 
délégation composée de jeunes de tous âges 
et venus de toute la France, Ils ont voyagé en 
train de nuit et parfois plusieurs heures encore 
afin de rejoindre leurs régions d’origine.

C.N.

L.TORNIER
Boucherie - Charcuterie - Triperie - Volailles

Viandes de 1er Choix - Spécialités Bouchères crues
     Mercredi offre spéciale sur le bifteck haché

57, rue Charles de Gaulle
91440 Bures-sur-Yvette

☎ 01 69 07 48 31
ouvert du mercredi au samedi 7h30 - 13h et 15h30 - 19h30 / le dimanche 8h - 13h

Livraison à domicile − Commande en ligne

UN SERVICE 
PROPOSÉ PAR

votre repas livré chez vous

01 69 29 88 75
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La lumière de la Paix de Bethléem 2023 est récupérée par Pillar dans la grotte de la Nativité
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La rose de Noël

Connaissez-vous la rose de Noël ? Cette 
fleur qui s’épanouit en larges corolles 
blanches en plein hiver, et même 

sous la neige ? Elle pousse à l’état sauvage 
dans les sous-bois à la mi-ombre, en terrain 
humide et calcaire, lourd et argileux.

Son nom est issu d’une légende : dans la 
nuit froide de Noël, une petite bergère voit 
des bergers passer pour offrir des cadeaux 
à Jésus nouveau-né.  La petite fille n’a rien 
à offrir et se met à pleurer. Un ange voit ses 
larmes sur la neige, les transforme en fleurs 
blanches ombrées de rose : ce sera son 
cadeau, des roses de Noël. 
Une rose symbole de beauté et d’offrande, 
blanche symbole de pureté… La tradition de 
déposer une  rose de Noël devant la crèche 
perdure encore aujourd’hui.  Ces fleurs sont 
aussi symbole de résistance à l’adversité 
hivernale, de renaissance vers la prochaine 
nouvelle année. 
Du point de vue botanique, la rose de Noël 
n’est cependant pas une rose, elle n’appar-
tient même pas à la famille des rosacées. 
C’est une renonculacée, comme les renon-
cules, les boutons d’or. Elle est connue aussi 
sous un autre nom : l’hellébore noire.

Hellébore noire
L’hellébore noire, noire pour la couleur de 
ses racines, est utilisée depuis l’antiquité 
comme plante médicinale. Hippocrate l’ad-
ministrait comme laxatif et diurétique. La 
poudre de ses racines provoquant des éter-
nuements était réputée expulser les mala-

dies et les mauvais esprits. Pline écrit qu’elle 
sert à purifier les habitations des miasmes 
délétères. La Fontaine y fait allusion dans
sa fable du lièvre et la tortue qui le défie à la 
course : « ma commère, il faut vous purger 
avec quatre grains d’hellébore... ». (La poso-
logie était à l’époque de un ou deux grains 
contre la folie).
L’hellébore noire a longtemps été cultivée 
en Europe à des fins médicinales. Elle 
l’est maintenant à des fins horticoles : elle 
pousse à l’ombre, là ou rien ne pousse, et 
fleurit longuement l’hiver quand rien ne fleu-
rit. Son feuillage persistant, palmé, lancéolé 
aux bords dentelés, forme des touffes très 
décoratives.  Mais c’est surtout l’hiver quand 
elle déploie ses grandes fleurs en coupelles 
autour d’étamines jaunes qu’elle est la plus 
belle.
L’hybridation de l’hellébore noire avec l’hellé-
bore d’Orient a permis de créer une vingtaine 
de variétés aux fleurs simples ou doubles, 
blanches, vertes, roses ou pourpres.
Rose de Noël ou hellébore noire, cette 
plante magnifique illumine le jardin. Attention 
cependant avant de l’y installer, surtout s’il y 
a des enfants. Toutes les parties de la plante 
sont toxiques. 

B. de Lajarte

Le hérisson d’Europe : son avenir se joue dans nos jardins

Plusieurs études montrent que le 
hérisson est menacé d'extinction 
(destruction et fragmentation de son 
habitat, raréfaction des insectes…). 

Il a ainsi déserté les campagnes à cause des 
pesticides et du remembrement, et s'est ins-
tallé dans les zones périurbaines qui lui pro-
curent refuges (haies) et nourriture (insectes, 
petites proies).
Cet environnement n'est toutefois pas sans 
dangers, mais nous pouvons favoriser sa 
présence par des mesures simples :

En limitant les dangers
• Bannir les pesticides (tue limaces, mort 
aux rats, ...) et les filets de protection des 
cultures.
• Vérifier qu'il n'y a pas de nid avant de 
débroussailler. Un hérisson ne fuit pas : il se 
met en boule. Ne pas utiliser de tondeuse 
robot la nuit (le hérisson est nocturne). Véri-
fier l'absence de hérisson avant tout chantier 
ou avant de brûler un tas de bois.
• Mettre une rampe dans les bassins, pis-
cines, trous profonds pour leur permettre 
d'en sortir.
• Veiller à ce que votre chien ne dérange pas 
les nids ni les hérissons.
• Ne jamais donner de lait de vache ni de 
pain.

En adaptant son jardin
• Laisser des coins sauvages auxquels on 

touchera le moins possible, un compost 
accessible, des feuilles mortes, du bois mort, 
particulièrement le long des murs, où il pour-
ra nicher et trouver insectes et vers.
• Favoriser le passage d'un jardin à l'autre en 
créant des ouvertures d'une quinzaine de cm 
en bas des grillages et des murs. Certaines 
municipalités l'ont d'ailleurs inscrit dans leur 
PLU. Un hérisson parcourt 1 à 3 km par nuit 
pour chasser et se reproduire, le cloisonne-
ment des parcelles entraînant de la consan-
guinité. 
• Ne pas déplacer un hérisson : il peut s'agir 
d'une femelle allaitante et la portée serait 
condamnée.
• Ne pas déranger un nid avec des petits : si 
c'est le cas, remettre tout en place, ne pas 
toucher les petits à main nue et empêcher la 
mère de se sauver.

En l'aidant dans les périodes critiques
• Proposer des croquettes pour chat en 
automne afin qu'il soit assez gros pour hiber-
ner, ainsi qu'en période de canicule.
• Laisser une coupelle d'eau propre en per-
manence.

En repérant un hérisson en détresse
Outre les cas évidents de blessures, un héris-
son ne doit en principe pas être vu de jour. 
Les petits de moins de 500 g en novembre 
ne passeront pas l'hiver et ont besoin d'aide. 
Un hérisson en détresse doit être rentré en 

intérieur pour éviter que les mouches ne 
pondent dessus. Ensuite il faut contacter un 
centre de sauvegarde (liste sur lesptitskipik.
fr, rubrique hérisson en détresse).
Le hérisson est un animal protégé. Il est 
interdit de le déplacer, de détruire son 
habitat ou de le garder captif.
Vous avez maintenant quelques clés pour 
savoir quoi faire dans diverses situations !

Sara Stahl
Présidente et capacitaire du centre de soins 

"Les P'tits Kipik" à Orsay
https://lesptitskipik.fr

Environnement

Helleborus niger L. subsp.niger, gouache sur velin, 
Nicolas Robert, XVIIe siècle. Source : gallica-BnF
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La ressource la plus rare n’est ni le 
pétrole, ni les métaux, ni l’air pur, le 
capital, le travail ou la technologie. 
C’est notre volonté de nous écouter 

les uns les autres, et d’apprendre les uns 
des autres, et de chercher à savoir le vrai, 
plutôt qu’à avoir le dernier mot.
Ces paroles douces et tristement lucides 
n’ont pas été écrites après la dernière COP, 
mais il y a un demi-siècle : c’est ainsi que 
la regrettée Donella Meadows, en 1972, 
concluait la bombe connue depuis sous le 
nom de Rapport Meadows, ou Rapport du 
Club de Rome.
Encensé par les uns comme une révélation, 
voué aux gémonies par les autres comme 
une absurdité, le Rapport Meadows est arrivé 
exactement à point nommé. La prise de 
conscience écologique était à son maximum, 
juste avant qu’elle ne soit, paradoxalement, 
torpillée par le choc pétrolier de 1973. Mais 
c’était aussi le moment où le « mariage du 
siècle » entre les équations différentielles et 
l’informatique permettait, pour la première 
fois,  d’effectuer  des  prédictions  de  long 
terme pour des systèmes complexes.

Genèse du rapport Meadows
L’équipe  qui  se  lance  ce  défi,  pilotée  par 
Dennis et Donella Medaows, sous l’égide 
d'un professeur aguerri du MIT, Jay W. 
Forrester, entend bien tirer le meilleur 
parti de ces techniques si puissantes. La 
simulation sera titanesque :  plus de 180 
équations différentielles couplées, régissant 
300 variables et réparties dans cinq grands 
compartiments : démographie, ressources, 
agriculture, industrie, pollution. Et plutôt 
qu’une prévision, ce sera plutôt un ensemble 
de trajectoires possibles.  La morale qui s’en 
dégage est de bon sens et sera popularisée 
en un slogan tenace : « Pas de croissance 
infinie dans un monde fini ». Mais le rapport 
Meadows est bien plus précis que cette 
simple évidence, obtenant par le calcul, dans 
de  nombreux  scénarios,  un  effondrement 
subit au milieu du XXIe siècle.

Pertinence et fécondité
Malgré tous les anathèmes qui ont été lancés 
sur ce rapport, hier comme aujourd’hui, 
par bien des économistes et politiques, un 
examen un demi-siècle plus tard montre 
que les simulations tenaient la route, que 
les conclusions principales restent encore 

d’actualité. Depuis lors la situation des 
ressources s’est faite plus pressante, les 
gains de productivité agricole n’ont pas 
empêché  la  suite  de  l’effondrement  de  la 
biodiversité  et  la  consommation  effrénée 
des sols, la pollution n’a baissé que dans 
une petite partie du monde, la démographie 
mondiale commence à peine à se stabiliser. 
Et depuis lors, le rapport a fait des petits : 
des rapports compagnons, un remarquable 

ouvrage pédagogique sur les systèmes 
couplés, et des mises à jour régulières, dont 
l’édition « Trente ans après » fut préfacée, 
en édition française, par un certain Jean-
Marc Jancovici !

Dans le domaine de l'écologie 
politique
Du côté de l’écologie politique, en dépit 
de quelques farouches résistances à la 
démarche de modélisation mathématique, le 
rapport du Club de Rome est  rapidement 
devenu l’un des piliers du corpus. Et la 
voix qu’il incarne, celle des ingénieurs 
durables,  s’est  affirmée  comme  l’une  des 
grandes tendances de l’écologie politique, 
aux côtés des deux autres qui ne lui 
sont ni subordonnées ni supérieures : la 
fraternisation des humains avec la nature et 
le vivant d’une part, la juste lutte des humains 
pour des relations de société durables et 
pacifiées d’autre part. C’est dans le rapport 
Meadows que René Dumont a trouvé le 
déclic qui l'a converti à l’écologie, avant de 
mener sa célèbre campagne présidentielle 
de 1974.

Dans le domaine scientifique
Du  côté  scientifique,  le  rapport  de  1972 
était le premier chapitre d’une histoire 
passionnante, celle des modélisations 
à grande échelle dans notre monde 
interdépendant, préfigurant bien sûr quantité 
de travaux sur l’adaptation de la biosphère 
aux activités humaines, mais aussi la grande 
entreprise du GIEC. C’est aussi le point de 

départ d’un courant économique qui a tant de 
mal à se développer et qui fut explicitement 
condamné par plusieurs Prix Nobel : l’idée 
de bon sens qu’une approche économique 
du monde doit prendre en compte les 
ressources et interactions physiques. Le 
doctorat Honoris Causa de Dennis Meadows 
en 2022 à l’École normale supérieure de 
Lyon, comme les réévaluations scientifiques 
de ce rapport, attestent de sa descendance 
intellectuelle.
Un héritage considérable
Les héritiers du rapport Meadows se 
recrutent dans toutes les sphères, depuis 
les universitaires désireux de mieux 
comprendre, aux activistes luttant pour faire 
changer la gouvernance de notre société. 
L’important travail du Shift Project est tout 
entier en germe dans ce rapport, de même 
que les écrits des économistes de plus en 
plus nombreux, comme Kate Raworth ou 
Gaël Giraud, qui insistent pour prendre 
en compte le monde physique dans leurs 
théories. Ou ceux, symétriquement, des 
ingénieurs se plongeant dans les questions 
économiques pour assurer la pérennité 
de leurs productions ; je pense à François 
Grosse décortiquant l’exponentielle pour 
montrer que le recyclage dans une production 
en croissance n’est qu’une douce illusion, 
ou encore aux simulations coordonnées par 
Thomas Veyrenc pour RTE sur les futurs 
énergétiques possibles de la France.
Aujourd’hui, alors que le Club de Rome 
vient de publier un nouveau rapport, sous 
la plume de la très énergique Sandrine 
Dixson-Declève, enrichi de très nombreuses 
caractéristiques,  on  relira  avec  profit  le 
rapport originel de 1972, pas seulement 
pour sa valeur historique et pédagogique, 
mais aussi parce qu’il continue de nous 
interpeller, document important dans notre 
patrimoine.

Cédric Villani

Retrouvez le texte du rapport Meadows
https://www.clubofrome.org/publication/the-limits-
to-growth/
https://jancovici.com/recension-de-lectures/societes/
rapport-du-club-de-rome-the-limits-of-growth-1972/
Ainsi que le compte-rendu de la conférence des 
Vendredis de Gif : https://www.lesvendredisdegif.org/
static/media/img/Conf_Rapport_Meadows6_M065xrd.pdf

EnvironnementLe rapport Meadows, cinquante ans après

“ C’est notre volonté de nous 
écouter les uns les autres, et 

d’apprendre les uns des autres,
et de chercher à savoir le vrai,

plutôt qu’à avoir le dernier mot.”
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Raid 28, c'est reparti !
Pourquoi venir ou revenir sur le Raid 28 ? Quelle idée de 

participer au Raid 28 !  En hiver, dans le froid, la boue, la nuit !
À chercher des balises que l’on ne trouve pas toujours….

Ce sont les coureurs, coureuses et 
bénévoles qui en parlent le mieux :

Paroles de coureurs et coureuses
« Moi, je viens car c’est une aventure que 
l’on ne trouve nulle part ailleurs : un esprit 
d’équipe, de la solidarité, du partage. 
C’est dur, mais on s’amuse »
 « On ne comprend pas pourquoi on vient, 

mais cela fait plus de 14 ans que l’on 
repart pour cette aventure avec les 
copains. 
Et on en sort toujours avec des bons 
souvenirs ! »
« Depuis le début, l’esprit reste toujours 
le même : l’accueil, la bienveillance. On 
préserve la nature…et on revient année 
après année »

Paroles de bénévoles
« Le Raid 28 c’est une grande 
famille de copains depuis 15, 20 
ans. 
On se retrouve chaque année 
avec un plaisir immense. A parta-
ger avec les coureurs et toujours 
avec cet esprit de fête et de plai-
sir »
« C’est un bel esprit de famille, 
une famille au niveau de l’orga-
nisation mais aussi avec les cou-
reurs.

On se sent bien dans cette équipe »

Vous aussi, avez envie de parta-
ger cette aventure ?
Sur le Raid 28, vous avez le choix entre 5 
courses en équipe de 3 ou 5, de 16 à 70 
km, de jour ou de nuit.
Vous pouvez aussi rejoindre l’équipe de 
bénévoles.
Un seul mot d’ordre sur le Raid 28, le 
plaisir avant tout !
Rendez-vous les 25 et 26 janvier 2025
Renseignements et inscription : www.raid28.com

Antoine GREBIN
Président Equipe Turoom/Raid 28

Le braille : un système 
moderne et irremplaçable

Mme Laurence de Roquefeuil est admi-
nistratrice de l’association Valentin 
Haüy¹, en charge du braille2, de l’ac-

cessibilité numérique et de l’édition adaptée. 
Atteinte d’une maladie congénitale aux deux 
yeux, elle a été très malvoyante jusqu’à l’âge 
de vingt-cinq ans, âge auquel elle a définiti-
vement perdu la vue. Elle a appris le braille 
à l’âge de sept ans, a fait toute sa scolari-
té primaire dans des écoles spécialisées 
puis est partie chez les « voyants » dès la 
6e. Grâce au braille et au développement de 
l’informatique, elle a pu mener sa carrière 
professionnelle en milieu ordinaire en tant 
que statisticienne et informaticienne. Elle a 
accepté de nous parler de son militantisme 
en faveur du braille qui, contrairement à ce 
que beaucoup croient, est un mode d’écriture 
très moderne, qu’une simple synthèse vocale 
ne pourra jamais remplacer.
Le braille est un système de lecture et d’écri-
ture où chaque lettre s’écrit à partir de six 
points saillants disposés en deux colonnes de 
trois points. « Comme les voyants, nous écri-
vons les mots lettre à lettre, ce qui nous per-
met d’apprendre à lire, à écrire, à connaître 
l’orthographe, à compter, calculer… »

Une étude nommée 
Homère3, menée en 
2021 et 2022 par plu-
sieurs associations 
de déficients visuels, 
permet de montrer 
que parmi les per-
sonnes aveugles ou 
très malvoyantes dont 
le handicap remonte à l’enfance, celles qui 
ont appris le braille ont un niveau d’éducation 
beaucoup plus élevé que celles qui ne l’ont 
pas appris.
Comme pour les voyants, le braille se lit et 
s’écrit sur papier mais également en format 
numérique sur ordinateur, smartphone ou 
tablette. Le papier est indispensable à l’ap-
prentissage du braille mais prend beaucoup 
de place : par exemple, un seul volume du 
livre des aventures de Harry Potter repré-
sente quinze gros volumes en braille. Avec 
l’arrivée des ordinateurs, le braille est deve-
nu un moyen de communication entre les 
aveugles et les voyants : « sur une petite
réglette branchée à un ordinateur et munie 
de picots qui se lèvent ou s’abaissent pour 
former les lettres braille, je peux lire tous 

les documents et 
les courriels que les 
voyants m’envoient. 
De même, tout ce 
que je leur écris leur 
est lisible directement 
sur leur écran. L’infor-
matique nous permet 
d’accéder à une foule 
d’informations, notam-
ment sur Internet et 
nos livres adaptés 
en braille numérique,

comme ceux que produit la médiathèque de 
l’association Valentin Haüy, ne prennent plus 
de place (ce sont des fichiers). C’est une véri-
table révolution à laquelle nous avons assisté 
depuis une quarantaine d’années, révolution 
qui nous a véritablement fait passer à l’ère 
moderne. Les plages braille peuvent même 
se connecter à des smartphones ou des 
tablettes, vous voyez donc que le braille est 
à la pointe de la modernité ! »
Laurence de Roquefeuil et Florence Detelder
1 Il s’agit de la plus importante association de France 
pour les aveugles et les malvoyants. Son siège se situe 
5 rue Duroc Paris 7ème, site internet : www.avh.asso.fr
2 Système mis au point par le jeune Louis Braille en 1825.
3 Cf. www.etude-homere.org
Retrouvez aussi en page Livres p.18 de ce numéro, 
trois ouvrages sur Louis Braille

Histoire

Vue de la porte d'entrée de l'association Valentin Haüy à Paris

Musée Louis Braille
à Coupvray (Seine-et-Marne) :

Maison natale de Louis Braille. Intéressant 
pour y découvrir la vie de Louis Braille,
Le système qu’il a mis au point pour les 
aveugles, ainsi que bien d’autres inventions
À destination des personnes non-voyantes.
https://museelouisbraille.com/
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L'écriture cunéiforme, la toute première des écritures

Lorsque  Céc i le 
Michel a découvert 
en troisième année 

d’université, le cours d’ak-
kadien et d’épigraphie 
cunéiforme, elle a été 
immédiatement séduite. 
L’écriture cunéiforme – 
en forme de clous ou de 
coins – est la première 
écriture inventée dans 
l’histoire de l’humanité.
Son terrain de fouilles se 
trouve en Turquie, plus 
précisément à Kültepe, 
l’ancienne Kanesh, en 
Anatolie centrale (non 
loin de Kayseri).
Les tablettes qui sont trouvées sur le 
site sont des archives privées appar-
tenant à une communauté de mar-
chands originaires du nord de l’Irak, de 
la ville d’Assur, et qui datent de la pre-
mière moitié du dix-neuvième siècle 
av. J.-C. À ce jour, on a découvert 23 
000 tablettes cunéiformes dans leurs 
maisons.

Les archives des marchands de 
Kanesh représentent les plus 
anciennes et abondantes archives 
privées dans l’histoire de l’humanité. 
Elles ont fait d’objet d’une série de 5 
articles dans le Monde, à retrouver 
sur https://www.lemonde.fr/les-lettres-
de-kanesh/ 

Cécile Michel  est une 
vraie « citoyenne de 
l’Yvette » .
En effet elle a passé toute 
son enfance et adoles-
cence à Bures où son 
père, Louis Michel était 
professeur permanent 
à l’Institut des Hautes 
Études Scienti f iques 
et ensuite (après dix 
années à Paris) la famille 
Michel-Moser s’est établie 
à Orsay.

Janine Ruelle

Retrouvez en page 14 de ce 
numéro la conférence proposée par les 
Amis de l'IHES,
À l'origine de l'écriture : Que pouvons-nous 
apprendre aujourd'hui des écritures cunéi-
formes ? par Cécile Michel
Le mardi 21 janvier à 17h30
au Centre de Conférences de l'IHES,
35, route de Chartres 91440 Bures/Yvette

Histoire
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Le patronage Henri Planchat à Paris
Une renaissance des patronages.

Dans la lignée de Don Bosco et de 
Frédéric Ozanam (Société de Saint-
Vincent de Paul, créée pour venir en 
aide aux plus pauvres) est créé vers 
1875 le premier patronage parisien 
Saint-Pierre de Ménilmontant. 
Après un réel essor au XXe siècle, puis 
un déclin relatif à la fin du siècle, on 
assiste aujourd’hui à la renaissance 
des patronages ou « patros ». De 
nombreux diocèses dont celui de 
Paris ont choisi d’encourager leur 
développement. 
Le père Stéphane Mayor, curé de 
la paroisse Notre Dame des Otages 
dans le vingtième arrondissement de 
Paris  nous raconte la création et la vie 
du patronage Henri Planchat, fondé 
il y a trois ans. Le père Mayor a été 
notre voisin, curé de la paroisse Sainte 
Marie Madeleine à Massy, aumônier 
du secteur Massy-Verrières pour les 
jeunes de 2016 à 2019.

Le patronage est un lieu d’accueil 
et de jeu ouvert à tous les 
jeunes du quartier et à leurs 
familles, où chacun peut grandir 

et s’épanouir pour le bien de tous. Il est 
aussi un lieu d’éveil à la vie spirituelle 
dans le respect et la liberté de chacun. 
Pour avoir un "patro" il faut de 
l’immobilier et un terrain, ce qui était 
le cas de la paroisse, l’initiative était 
possible.
Les débuts n’ont pas été faciles, il faut 

être opiniâtre, du temps est nécessaire 
pour être connu, apprécié. Il a fallu trois 
ans. L’ancrage est local pour ce lieu au 
seuil de l’Église. Le besoin est réel, 
c’est un quartier où dans les familles les 
deux parents travaillent avec souvent 
des horaires incompatibles avec ceux 
des enfants. 

Le patronage est ouvert tous les jours 
scolaires (les enfants du primaire 
sont pris par un animateur à la sortie 
de l’école) jusqu’à 19h, le mercredi 
toute la journée, un samedi par mois 
et pendant les petites vacances. 
L’aide aux devoirs qui marche très 
bien, des activités sportives (foot), des 
activités diverses : découverte de la 
nature, chorale théâtre, jeux associés 
à l’imaginaire comme chez les scouts, 
sont proposées sans être imposées.
Pour faire fonctionner un patronage il 
faut  un directeur diplômé d’État (difficile 
à trouver), un aumônier (c’est le vicaire 
de la paroisse) et des animateurs 
(avec un quota minimum) qui doivent 
avoir le BAFA ; il y a actuellement aussi  
quelques jeunes du service civique et 
quelques bénévoles.

L’aumônier a un rôle très important, 
le patronage étant un lieu au seuil de 
l’Église. Chaque jour, pour l’aide aux 
devoirs, on commence par la prière de 
saint Thomas d’Aquin avant l’étude ; 
les enfants qui n’appartiennent pas à la 
communauté (environ 60%, beaucoup 
de musulmans) sont présents et 

écoutent, c’est important de marquer 
notre appartenance à l’Église. 
Le catéchisme a lieu le jeudi pendant 
le patro et le dimanche avant la 
messe ; l’aumônerie du lycée 
fonctionne avec des animateurs. 
Les paroisses du diocèse de Paris 

sont autonomes financièrement, elles 
décident et gèrent elles-mêmes les 
actions entreprises. Le patronage est 
une association déclarée auprès du 
ministère de la jeunesse et des sports ; 
quelques subventions sont reçues de la 
fédération des patros et de la Fondation 
Notre-Dame, et on reçoit heureusement 
des dons. Un patronage est souvent 
déficitaire, au mieux le budget est en 
équilibre.
Véritables « terrains de vie », les 
patronages participent à la vocation 
missionnaire de l’Église et peuvent 
devenir « terreau d’évangélisation  ».
Propos reccueillis par :

Odile Garreau

Pour tous compléments d'information :
https://www.patronagehenriplanchat.fr/

Histoire

Horaires des messes de Noël
MARDI 24 DECEMBRE :
Messe à 16h30 à : Gif - Saint Rémi
Messe à 17h à : Chevry - Saint Paul
   Orsay - Saint Martin-Saint Laurent
Messe à 18h à : Bures - Saint Matthieu
   Saclay - Saint Germain
Messe à 18h30 à : Gif - Saint Rémi
Messe à 19h à : Villiers - N-D de l'Assomption
   Les Ulis - Saint Jean XXIII
Messe à 20h à : Orsay - Saint Martin-Saint Laurent
Messe à 20h30 à : Chevry - Saint Paul
Messe à 22h30 à : Bures - Saint Matthieu
Messe à 23h à : Gif - Saint Rémi

MERCREDI 25 DECEMBRE (jour de Noël) :
Messe à 8h30 à : Les Ulis - N-D de Montjay

Messe à 9h45 à : Orsay - St Martin-St Laurent

Messe à 10h à : Les Ulis - St Jean XXIII

Messe à 11h15 à : Bures - Saint Matthieu

   Chevry - Saint Paul

   Gif - Saint Rémi
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Les piliers de la Terre
Une cathédrale

Dans l'Angleterre du XIIe siècle 
ravagée par la guerre et la famine, 
des êtres luttent pour s'assurer le 

pouvoir, la gloire, la sainteté, l'amour, ou 
simplement de quoi survivre.
Les batailles sont féroces, les hasards 
prodigieux, la nature cruelle.
La haine règne, mais l'amour aussi, 
malmené constamment, blessé parfois, 
mais vainqueur enfi n quand un Dieu, à la 
vérité souvent trop distrait, consent à se 
laisser toucher par la foi des hommes.

Abandonnant le monde de l'espionnage, 
Ken Follet, le maître du suspense, nous 
livre avec "Les Piliers de la Terre" une 
œuvre monumentale dont l'intrigue, 
aux rebonds incessants, s'appuie sur 
un extraordinaire travail d'historien. 
Promené de pendaisons en meurtres, 
des forêts anglaises au cœur de 
l'Andalousie, de Tours à Saint-Denis, 
le lecteur se trouve irrésistiblement 
happé dans le tourbillon d'une superbe 
épopée romanesque dont il aimerait 
qu'elle n'ait pas de fi n.
La vie et les œuvres de Philip le prieur, 
Tom le bâtisseur, Jack  le fi ls prodige, 
Aliena la princesse déchue, William 
le méchant parvenu et quelques 
autres  dans  ce  monde  si  diffi  cile  du 
douzième siècle en Europe. En fil 
rouge la construction de la cathédrale 
de Kingsbridge.
Plus d'un millier de pages, il faut certes 
de la motivation pour attaquer le pavé. 
Le roman a beau avoir une belle 
réputation, on ne peut qu'être inquiet 
des éventuelles longueurs. 
Au fi nal aucune longueur. 
L'auteur enchaîne les 
situations à risque, les 
rebondissements, les 
scènes érotiques et autres 
complots et catastrophes 
naturel les avec la 
régularité digne d'un 
métronome.
Nos personnages à peine 
sortis d'une situation 
inextricable, vainqueurs 
comme il se doit, 
retombent dans les ennuis 
et les persécutions en tout 
genre.

Cette incessante succession, 
apparemment sans fi n, de problèmes 
et solutions jalonne notre lecture.
Il faut avouer que cela tient le lecteur en 
haleine, qui ne reste jamais longtemps 
bercé d'une douce lecture. Il plonge 
dans la gadoue avec nos héros à 
chaque chapitre, mais cela fi nit par être 
un peu agaçant.
Les personnages étant assez 
manichéens, on devine presque à 
chaque problème qui va faire quoi 
et comment la crise va être résolue 
(disons au moins qu'on n'est pas 
surpris).
Au bout du compte, une lecture très 
fl uide, un roman d'aventures historiques 
presque trop facile à lire, mais tellement 
agréable.

Patrick Louvart de Pontlevoye

à découvrir, lire ou 
relire ... de grands 
classiques de la 
littérature.

Littérature

VICTORIA LINGOCK
PRÉSENTE LA PREMIÈRE

ÉDITION DE SON RÉCITAL

CELEBRES CHANTS DE NOËL ET AIRS
D’OPERA

LIEU :
CENTRE JEAN XXIII, 3 PLACE DE LA

LIBERTE,
91940 LES ULIS

14SAM E D I

D E C E M B R E

2 0 2 4

D E
1 9 H 3 0

À
2 1 H 3 0

ENTREE GRATUITE ET
PARTICIPATION LIBRE
Merci pour votre

générosité

Bures-sur-Yvette
Le samedi 14 décembre

crèche vivante
à l'église de Bures-sur-Yvette à 17 h

Tous les enfants sont invités à 
participer avec un déguisement 

simple :
- Anges : maternelle petits et 

moyens
- Bergers : maternelle grands

- Mages : CP
- Peuple : CE1, CM

Pour partager la joie de Noël avec 
ceux dans le besoin, chaque enfant 

peut apporter un cadeau non 
empaqueté de type friandise avec 

une carte sur laquelle l’enfant aura 
fait un dessin de Noël

 Venez nombreux  

Noël 2024 aux Ulis, à Orsay, à Bures et à Gif
Marchés de 
Noël 2024 :

à Orsay les 
30/11 et 1/12

aux Ulis les 7 
et 8 décembre

à Bures les 7 et 
8 décembre

à Gif  les 7 et 8 
décembre
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Agenda

Festival Cyrano-Limit
Festival créé il y a 7 ans maintenant et 
qui a accueilli à ce jour plus de 1600 
spectateurs. 3 spectacles merveilleux 

en entrée libre sur réservation via 
HELLOASSO https://www.helloasso.

com/associations/mjc-cyrano/
evenements/festival-cyrano-limit

VENDREDI 13 DÉCEMBRE à 21h 
ANDRÉ LE MAGNIFIQUE

 de Denis Podalydès
par la Cie Les Mordus (78)

SAMEDI 14 DÉCEMBRE à 21h 
FÉMININES

de Pauline Bureau
par la Cie Le Marégraphe (76)

DIMANCHE 15 DÉCEMBRE à 16h 
CINQUIÈME ÉTAGE

de Natacha Astuto
par la Cie I have a dream (92)

MJC Cyrano, 160 av du Gal Leclerc
91190 Gif-sur-Yvette

RER B Courcelle – Parking Intermarché
Plus d’Infos sur : www.mjccyrano.fr

www.affranchis91.com
infos@mjc-cyrano.fr

Concerts

SCANNEZ POUR 
PRENDRE RDV SUR 
DOCTOLIB
Ouvert du lundi au 
samedi

Bures 
Audition

Pauline MOREL
Audioprothésiste DE

Appareillage auditif 
de l’adulte et de l’enfant

01 70 26 85 76
www.bures-audition.com
buresaudition@gmail.com

* Sur tous les équipements 100% santé pris en charge par l’assurance maladie obligatoire et 
les contrats responsables des mutuelles.

S A M E D I

18/01
2 0 2 5
2 0 H 3 0

DIMANCHE

19/01
2 0 2 5

1 7 H

Réservations : 
https://www.odyssee-symphonique.com/concerts
https://www.billetreduc.com 
Destination Paris-Saclay 01 69 28 59 72
ou sur place ½h avant le concert
Renseignements  07 49 43 33 16

Tarifs : 
Plein 18€
Prévente 15€
Réduit 12€
Gratuit - de 12 ans,
Chômeurs

Centre
St Jean XXIII
91940 LES ULIS

������������������������������������
������������������������������

������������������������������������
������������������������������

Symphonie 
Dell’ Arte

Symphonie 
Dell’ Arte

ODYSSÉE SYMPHONIQUE
Samedi 18 janvier 2024 à 20 h 30
Dimanche 19 janvier 2024 à 17 h

au Centre St-Jean XXIII des Ulis,
3, place de la Liberté 91940 Les Ulis

Concert des Rois
"Symphonie dell'Arte"
Symphonie n°40 de Mozart

extraits de "La Veuve Joyeuse" de F. Lehar
"Masques et Bergamasques"  de Fauré

"Humoresque" de Dvorak
"Les Comédiens" de Kabalevsky,

"Mascarade" de Khatchaturian

Direction : Sabine Aubert
Tarif : 18€ sur place ou 15€ en prévente

Réservation : odyssee-symphonique.com

Théâtre

Dimanches Musicaux de Gif
à 17h à l'église Saint-Rémi de Gif-sur-Yvette

     Mercredi 1er janvier   
Concert exceptionnel du Nouvel An

Musique du Vénézuela et de la Colombie
par le Trio de La Plaine

Libre participation aux frais

SAMEDI 14 DECEMBRE
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Noël solidaire
Collecte de boîtes de Noël

pour les étudiants en situation précaire
Quelque chose de chaud, quelque chose 
de doux, quelque chose d'utile, quelque 

chose de bon - indiquer H/F/Mixte
Contact : Nadjillah Cherkaoui

https://www.facebook.com/groups/
GifSurYvette/permalink/3902690726718796/

kesesa1@hotmail.fr

Dons pour l'Ukraine
Collecte pour les maternités et orphelinats

Départ de convoi mi-décembre
Contact : Claudie Duquennoy

claudie.duquennoy@gmail.com
annedekiev.asso@gmail.com

Solidarité pour le Liban
Collecte pour l'achat de médicaments 
et soins vitaux pour enfants handicapés

Prochain convoi en janvier
Contact : Paula Asmar

sesobelfrance@gmail.com
06 86 59 32 90

Foi et Culture 
scientifi que

Mercredi 11 décembre à 20h30
Science, foi et rationalité : de l’illusion 

d’une démarcation stricte à la 
reconnaissance d’une profonde unité ?

avec Mathieu Guillermin,
docteur en physique et en philosophie

Université Catholique de Lyon

au 13, rue Henri Amodru, 91190 Gif-sur-Yvette
en salle Teilhard de Chardin (en bas)

Entrée libre.

Annonces

Vendredis de Gif
Vendredi 17 janvier 20 h 30

Témoignages des frères de 
Taizé engagés auprès des 

habitants de Pantin
avec Frère Wojtek

Vendredi 24 janvier 20 h 30
Addiction aux écrans et 

applications chargées des 
smartphones

avec Philippe Vernier

Vendredi 7 février 20 h 30
Paysans - Nature
avec Perrine Dulac

www.lesvendredisdegif.org

Les conférences ont lieu au 13, rue Amodru à 
Gif-sur-Yvette, en salle Teilhard. Entrée libre.

Conférences

IHES
Conférence 

organisée par les 
Amis de l’IHES

Mardi 21 janvier 2025
à 17 h 30

« À l’origine de l’écriture, que 
pouvons-nous apprendre 
aujourd’hui des écritures 

cunéiformes ? »
Par Cécile MICHEL

Directrice de Recherche au CNRS
Cette conférence gratuite sera suivie 
d’un moment musical et d’une discussion 
informelle autour d’un verre de l’amitié.

Contact : Ingrid PEETERS (01 60 92 66 64)
Informations : www.ihes.fr

Entrée libre sur inscription : amisihes@ihes.fr
Centre de conférences Marilyn et James 
Simons, 35 route de Chartres 91440 Bures

Ateliers de la foi
Les inscriptions sont ouvertes

Venez nous rejoindre maintenant !
Les Ateliers de la Foi sont un lieu de 
parole – où chacun exprime sa foi, ce 
qui le fait vivre, avec ses propres mots 
– et un lieu d’écoute – où la parole 
de chacun est reçue sans critique, les 
diff érences accueillies avec respect.

Ce fonctionnement convivial, en six 
réunions de Noël à Pâques, permet un 

enrichissement réciproque.
Le travail est guidé par un dossier 
“interactif”, sur un thème renouvelé 

chaque année.
En 2024-2025, un thème d’actualité :
« Des communautés pour vivre ».

Renseignements et/ou inscriptions soit 
directement sur le site https://ateliersdelafoi.fr, 

soit auprès de Dominique Levesque
06 88 17 10 24 ou domi.levesque@orange.fr.

LA CLARTÉ DIEU
située au 95, rue de Paris 91400 Orsay

propose un programme d'activités 
extrêmement complet.

Retrouvez toutes ces activités et les 
modalités d'inscription sur le site :

https://www.clarte-dieu.fr/
Vous pouvez également recevoir le 

bulletin d'informations papier en vous 
inscrivant au 01 69 28 45 71

guillonnet@orange.fr

PEINTURE - DECORATION
AGENCEMENT

Événements



16 q Passerelles de l’Yvette n° 116 - Décembre 2024-Janvier 2025

Vie pratique

Services de garde Mots croisés n°116 (Raymond Potier)

Solution n°115

HORIZONTALEMENT :
I : Avènements – II : Inspecte en pleine mer – III : Randonnée en haute montagne – 
lieu de la rencontre – IV : Remplace l’humain – fuite – version doublée – V : Pour une 
chambre sympa – cité mythique – canton suisse – VI : Gâtés – VII : Noir, blanc, ou 
interactif – pronom personnel – VIII : Utiliserez pour la première fois – IX : Reporte 
– quelqu’un – X : Vaisseau – fossile d’os de seiche.

VERTICALEMENT :
1 : Fêtée en hiver – 2 : Pianiste chilien – foyer – 3 : Ancienne colère – pour abréger 
– 4 : Se boit généralement tiède – docteur de la loi musulmane – 5 : Pour supposer 
– hydrocarbures benzéniques – 6 : Elle aide – 7 : Un prénom dans les deux sens 
– prise au piège – 8 : Pour le recrutement des professeurs – en Chaldée – David 
ou Salomon – 9 : Euphorie – 10 : Prenez votre autoportrait.

Décembre
1er Pharmacie de la Hacquinière  01 69 07 68 46 
 27 r  du Maréchal Foch 91440 Bures-sur-Yvette
8 Pharmacie du Château de Bures  01 64 46 62 93  
 2 rue de La Hacquiniere 91440 Bures-sur-Yvette
15 Pharmacie des Ulis 2  01 69 07 70 37 
 avenue Aubrac - CC Ulis 2 - 91940 les Ulis
22 Pharmacie Benfredj  01 69 07 48 43
 2 pl. de La Poste - Rés. Fontaine St-Mathieu - 91440 Bures-sur-Yvette
25 Pharmacie Blanc  01 60 10 22 08
 4 rue Henri Dunant 91140 Villebon-sur-Yvette
29 Pharmacie de l'Abbaye  01 69 07 75 68
 6, route de l'Abbaye 91190 Gif-sur-Yvette

Janvier
1er Pharmacie du Guichet  01 69 28 53 59 
 49, rue Charles de Gaulle 91400 Orsay 
5 Pharmacie de l'Yvette  01 69 28 63 59
 8, rue Charles de Gaulle 91400 Orsay
12 Pharmacie Guyon-Chadoutaud  01 69 28 40 50
 2, place de la République 91400 Orsay
19 Pharmacie de Saclay  01 69 85 34 12
 2 place de la Mairie 91400 Saclay
26 Pharmacie de Courcelle  01 69 07 74 69
 6 rte du Val de Courcelle - Cc Val de Courcelle - 91190 Gif-sur-Yvette

Médecins
appeler le 15 ou le 112

Pharmacies
La nuit, appeler le
commissariat :
   01 64 86 17 17
   01 69 07 88 47        monpharmacien-idf.fr

 Marie Renoir 
Commissaire-priseur, 

experte d'Affaire Conclue 

EXPERTISES GRACIEUSES 
ET CONFIDENTIELLES 

VENTES AUX ENCHÈRES 
SUCCESSION / PARTAGE 

 ASSURANCE

01.30.24.73.42

ÊTES-VOUS LE POSSESSEUR
D’UN TRÉSOR 

INSOUPÇONNÉ ?

12 Rue Charles de Gaulle, 
78350 Jouy-en-Josas contact@trianonencheres.com

Nous recherchons tableaux, dessins, sculptures, bijoux, 
mode,mobilier, objets d'art, etc. pour nos prochaines ventes
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Sudoku n° 116 (Claire Nicolas)

Bonjour à tous,
Heureux temps de Noël,
Que toute l'année ressemble à ce 
moment où nous portons un regard 
d'attention accrue à ceux qui nous 
entourent, où nous prenons le temps de 
ralentir et de célébrer !
Notre sudoku aussi, étincelant des 
lumières de Noël, va être facile à 
résoudre (avec ou sans les indications). 
On commencera par la 8e colonne, puis 
la 1re ligne, la 2e colonne, le 4e carré, la 
6e ligne, la 4e ligne, le 6e carré, la 9e ligne.
Ensuite la 5e colonne, et le 5e carré, la 7e

colonne, le 9e carré, la 4e colonne, le 2e

carré, la 3e ligne...
Nous voilà au bout, Joyeux Noël à tous !

Claire Nicolas

Poulet aux agrumes
(pour 6 personnes) 

Fiche de marché :
- 1 poulet coupé en morceaux
- pamplemousse, orange, citron vert (un ou deux 
de chaque en fonction de la grosseur)
- 2 cuillères à soupe de marmelade d’orange 
amère
- 50 cL de bouillon de volaille
- 5 cL de vinaigre de cidre
- huile neutre
- 6 à 8 tranches de pain d’épice
Une cocotte qui va au four de préférence.

Préparation
1- peler à vif les agrumes, les couper en 
morceaux et récupérer le jus ;
2- faire revenir dans une cocotte les 
morceaux de poulet dans l’huile ;
3- retirer le poulet, le saler et poivrer puis 
ajouter la marmelade et laisser caraméliser 
sur feu doux ;

4- déglacer avec le vinaigre et le jus des 
agrumes et laisser réduire de moitié ;
5-  préchauff er  le  four  à  160  °C,  chaleur 
tournante ;
6- ajouter dans la cocotte le pain d’épice 
coupé en morceaux, puis les morceaux de 
poulet (sauf le blanc), ajouter le bouillon de 
volaille, couvrir, enfourner pour 40 min (si 
la cocotte ne va pas dans le four, continuer 
la cuisson sur feu doux, mais remuer 
doucement de temps en temps) ;
7- ajouter les blancs de poulet et poursuivre 
la cuisson 20 min ;
8- disposer les morceaux de poulet dans 
un plat et les recouvrir avec les fruits et la 
sauce.
D’après une recette de Laurent Mariotte  décembre 2023

L'arbre de Noël
Réalisation : Terence Young, 1969

Ce film est pour moi comme une madeleine 
de Proust. Il me revient à l’esprit à chaque 
Nativité alors que je ne l’ai peut-être vu qu’une 
seule fois à la télévision, alors que j’avais une 
dizaine d’années, un soir de vacances de 
noël.
L’histoire : à la suite d'un accident nucléaire 
en Corse lors des vacances d’été, Pascal, 
dix ans, est atteint de leucémie. Son père 
(milliardaire) décide de faire de son dernier 
Noël un conte de fées. 
Ce n’est pas le film le plus drôle à voir, même 
si Bourvil y cabotine allègrement, mais le 
visionner nous replonge cinquante-cinq ans 
en arrière. Et quelles évolutions de la société 
depuis 1969 ! Nous sommes au tout début de 
l’enfant-roi : Pascal veut deux loups, son père 
les vole à un zoo.
Mais nous sommes aussi bien loin de notre 
laïcité toute-puissante actuelle. La religion 
n’y est pas un repoussoir, n’y est pas cachée. 
Au contraire : les deux loups sont appelés 
Adam et Eve et on incite Pascal à prier. Et 
cela n’offusque personne. La mort n’y est pas 
encore un tabou.
Mais qu’est-ce que les acteurs peuvent fumer !
Mon conseil : le regarder, en famille, pour 
nous replonger un demi-siècle en arrière dans 
une société qui était la nôtre, avec ses limites, 
mais aussi ses libertés.

Pascal Lavignolle
Disponible en DVD et sur les plateformes

La vie est belle
Réalisation : Franck Capra, 1946

Ce film est un superbe conte de Noël.
Dans la course à l’argent, certains méprisent 
les simples employés alors que d’autres, 
honnêtes, s’efforcent d’aider ceux qui en ont 
besoin. Parmi les honnêtes gens, George 
Bailey, désespéré de ne pas faire face à 
ses obligations, a des pensées suicidaires 
la veille de Noël. Intervient alors son ange 
gardien qui lui fait relire sa vie « sans lui ». 
Il voit alors le monde tel qu’il serait s’il n’était 
jamais né.
Dans ce film se mêlent solidarité, bonté, 
désir de faire du bien ; c’est une ode à la 
vie humaine : toute vie vaut la peine d’être 
vécue. Tout au long du film cet ange porte 
le message que l’existence est un trésor 
inestimable.

OG
Pour tous, disponible en DVD et sur YouTube

Donna Reed et James Stewart dans "La vie est belle"

Recette

Solution Sudoku du n° 115
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Loin
Alexis

Michalik
Éditions Livre de Poche

28/04/2021

768 pages

10,40 €

La quête irrésistible de leurs origines 
conduit les trois sympathiques héros de 
ce roman à un voyage dans l’espace à 

travers l’Europe et jusqu’au bout du monde et 
dans le temps à travers les conflits majeurs 
du XXe siècle, l’histoire des sociétés, des 
idéologies et des religions.
Amour,  jalousie,  fidélité,  vengeance, 
courage, violence, tendresse, angoisse, 
fraternité, faiblesse, tous ces sentiments 
et bien d’autres sont illustrés par les 
personnages attachants de ce roman 
: chacun n’est jamais, ni blanc, ni noir 
mais simplement humain. Des situations 
burlesques, truculentes même allègent le 
récit dramatique d’un voyage improbable 
tandis que le narrateur s’adresse au lecteur 
en lui lançant des clins d’œil sur notre vie en 
ce début du XXIe.
L’ensemble est bien mené, haletant, 
amusant, intéressant, un peu dans le style 
d’Alexandre Dumas si bien que les 762 
pages défilent sans qu’on s’en rende compte.

Anne-Marie Montambaux

Des livres sur Louis Braille

Livres Les mains de 
Louis Braille

Hélène Jousse
Éditions J'ai Lu

Février 2020

352 pages

en poche : 7,90 €

Constance, dramaturge à succès, se 
voit confier  l’écriture d’un biopic sur 
Louis Braille. Elle se lance à corps 

perdu dans une enquête sur ce prodige 
oublié, dont tout le monde connaît le nom 
mais si peu l’histoire.
Nous voilà transportés aux côtés de ce 
garçon trop vif, qui perd la vue à l’âge 
de trois ans à la suite d’un accident et se 
bat pour imaginer la lecture au bout des 
doigts, jusqu’à inventer, à même pas dix-
huit ans, le système qui a révolutionné la 
condition de tous les aveugles.
Dans cet hommage vibrant à Braille, dont 
le génie n’avait d’égal que la modestie, 
une  question  affleure  :  qu’est-ce  qu’un 
destin, sinon une vie qui fait basculer celle 
des autres ?

Louis Braille est devenu aveugle à l'âge 
de trois ans à la suite d'un accident. 
Cela ne l'empêche pas de vivre 

presque comme les autres enfants. Mais 
à l'école,  les difficultés commencent, car  il 
veut apprendre à lire.
Le jeune garçon se fait alors une promesse 
incroyable : il trouvera le moyen de 
déchiffrer ce que ses yeux ne peuvent voir.

Veilleur, où en 
est la nuit ?

Petit traité de 
l'Espérance à l'usage 
des contemporains

Adrien Candiard
Éditions Le Cerf
Août 2016

en poche : 5 €

Alors que va s'ouvrir l’année jubilaire 
ayant pour thème “Pèlerins de 
l’Espérance”, ce petit livre datant 

de 2016 incite les chrétiens (et tous les 
hommes de bonne volonté) à ne pas 
baisser les bras. C’est justement parce 
que la situation globale est préoccupante, 
et rejaillit sur les situations individuelles, 
qu’il faut se bouger, avec courage, et 
concrètement.
Un livre qui peut nous aider, nous chrétiens 
d'Occident, dans le contexte actuel, à éviter 
de perdre du temps, voire de nous perdre 
en nous attachant à ce qui n'en vaut peut-
être pas la peine, et à retrouver l'essentiel 
: espérer en Dieu seul. C'est un livre court 
- mais il n'y a pas un mot de trop.
" L'espérance chrétienne n'est pas une 
attente: elle ne prend pas sa source dans 
notre besoin ou notre manque, que nous 
chercherions à combler d'une manière 
appropriée. Elle n'est possible que parce 
que Dieu s'est donné le premier.”
"Espérer, ce n'est pas mentir ou se voiler la 
face, mais croire que l'amour est plus solide 
que le reste, parce que, contrairement à 
nos ambitions, nos richesses et nos conflits, 
tout ce qui nous distrait trop souvent de 
l'essentiel, l'amour a les promesses de 
l'éternité."

Claire Nicolas

Louis Braille
Enfant de la nuit
Margaret Davidson 

Éditions Gallimard 
Jeunesse

08/03/2018

112 pages

9,50 €

Louis Braille
Celui qui a 

révolutionné la vie 
des non-voyants
Aurore Aimelet

Éditions Hatier Jeunesse
14/02/2024
48 pages

6,95 €
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De La Verna à Assise : 
sur les pas de saint François

Parmi les nombreux pèlerins qui 
marchent sur les chemins d’Italie, 
la plupart suit la via Francigena, 

du Grand-Saint-Bernard jusqu’à Rome. 
Nous avons découvert cet été un chemin 
moins fréquenté, grâce au guide d’Angela 
Seracchioli On the road with saint Francis, 
qui décrit la via di Francesco. Ce chemin 
relie La Verna en Toscane à Poggio Bustone 
dans le Latium. Notre marche de dix jours 
nous a conduits de La Verna à Assise, deux 
cents kilomètres sur ce chemin balisé par 
des « Tau » jaunes (François signait de cette 
lettre, qui représente aussi la Croix).

Pourquoi marcher sur les pas de 
saint François ?
Pour mieux connaître cette grande figure de 
foi, prier à sa suite, découvrir 
des lieux où il a vécu, être 
accueilli par ceux qui vivent 
de sa spiritualité aujourd’hui, 
vivre de manière plus simple 
et proche de la nature, 
contempler cette région de 
collines, de bois de feuillus, 
de grands champs vallonnés 
d’oliviers. Beaucoup d’attentes 
et une moisson de grâces 
reçues !
Partir de La Verna a eu 
beaucoup de sens, car 
c’était un lieu béni pour saint 
François. Le comte Orlando 
Catini de Chuisi, touché 
par les paroles de François, lui offrit en 
Toscane, ce lieu isolé, sauvage, propice à 
la prière. Dans la basilique d’Assise, Giotto 
a peint quelques moments marquants de la 
première ascension de François et ses frères 
vers cette montagne : un paysan ayant offert 
son âne pour le transporter ; souffrant de la 
soif, François entre en prière et une source 
jaillit de la montagne ; François contemplant 
les collines et les bois alentour, une multitude 
d’oiseaux le recouvre, montrant par leurs 
chants et leurs mouvements une grande 
allégresse. On peut aujourd’hui entrer dans 
la grotte où François vivait dans le plus grand 

dénuement, et où il reçut les stigmates en 
septembre 1224. Huit cents ans plus tard, 
le pape François écrit à ce sujet : « C’est
précisément à travers les plaies que la 
miséricorde du Crucifié ressuscité […] coule 
jusqu’à nous », rappelant aussi que saint 
François se sentait appelé à être un « Alter 
Christus », un autre Christ.

Un parcours spirituel autant que 
physique
Tout au long du chemin, nous avons lu des 
textes du Poverello1, échangé et prié à partir 
de ces textes. Pour moi, la prière du matin 
dans l’église de Pieve San Stefano, devant un 
autel d’Andrea della Robbia, Le cantique des 
créatures, prier devant la croix à l’ermitage 
de San Pietro in Vigneto,  et la lecture de 

La joie parfaite selon saint 
François ont été des pierres 
blanches. J’ai été touchée par 
le témoignage de mes amis, 
partageant sur cette prière de 
saint François : « Au-dessus 
de toutes les grâces et dons 
de l’Esprit Saint que le Christ 
accorde à ses amis, il est celui 
de se vaincre soi-même, et 
de supporter volontiers pour 
l’amour du Christ les peines, 
les injures, les opprobres et 
les incommodités ». Cela me 
renvoie aussi à toutes ces 
représentations où François 
tient fermement une croix 

devant lui. Chacun d’entre nous a été touché 
de manière différente, mais nous ne sommes 
pas revenus les mêmes. Contempler les 
fresques de  la basilique d’Assise, visiter le 
cloître de San Damiano, où vécut et mourut 
sainte Claire, découvrir la maison de famille 
de François, où il vécut avant sa rupture avec 
son père, ont été vécus comme des grâces.

Une vie qui n'en finit pas d'inspirer 
d'autres vies
Le chemin est ponctué de lieux d’accueil, 
nous avons pu prier dans des chapelles 
médiévales, tels les ermitages de 

Montecasale, del Buon Riposo, 
ou de San Pietro in Vigneto. On 
peut voir dans le premier la porte 
par laquelle François ouvrit aux 
voleurs2, dans le second la grotte 
où saint François, très malade, 
dormit sur le chemin d’Assise. 
Partout, des traces vivantes de 
sa foi. Nous avons aussi dormi à 
Pieve de Saddi dans un accueil 
paroissial, une vieille bâtisse 
où vécut l’une de premières 
communautés chrétiennes de 
cette région, au IVe siècle. Ce 
lieu vit aujourd’hui grâce à des 
bénévoles qui préparent les repas, 
les lits, dînent avec les pèlerins. 

Une ambiance joyeuse, simple et conviviale 
réunit des personnes différentes, italiennes, 
françaises, autrichiennes, paysans du coin, 
Milanais venus chercher le calme de la vallée 
et baliser le chemin des pèlerins.
Mais nous avons aussi séjourné dans des 

agriturismi4, ou des hôtels, ravis de profiter 
de l’excellente cuisine italienne, variée, 
préparée avec les produits frais du terroir. 
En dix jours, nous n’avons pas mangé de 
pizza, mais découvert de très bons plats 
traditionnels.
Il est possible de parcourir ce magnifique 
chemin jusqu’à Rieti, de préférence au 
printemps !

Sylvie Roger 
avec Michel, Sally, Claudine et Jacques

1 saint François était aussi appelé “poverello”, le petit 
pauvre 
2 contre l’avis de ses frères moines ; les voleurs se sont 
ensuite convertis.
4 gîtes ruraux

Témoignage

Le Tau de saint François jalonne
le chemin de la Via di Francesco

Sur la via di Francesco entre La Verna et Assise

Le Christ de San Damiano



20 q Passerelles de l’Yvette n° 116 - Décembre 2024-Janvier 2025

Notre-Dame de Paris... la réouverture !
Le week-end du 7/8 décembre prochain, la cathédrale Notre-Dame de Paris rouvrira ses portes.

Après le terrible incen-
die de 2019 et l’élan 
de générosité mon-

dial qui a suivi, nous allons 
pouvoir redécouvrir Notre-
Dame comme personne 
ne l’a jamais vue depuis le 
Moyen-Âge !
Ce n’est évidemment pas un 
hasard si Notre-Dame ouvre 
ses portes ce week-end.
En effet, l’Église catholique 
fête le 8 décembre l’Immacu-
lée Conception de la Vierge 
Marie.
Cette solennité dans le 
calendrier romain est aussi 
importante qu’un dimanche, 
jour du Seigneur, où nous 
fêtons la Résurrection du 
Christ, cœur de la foi chrétienne, mais elle ne 
la supplante pas. Cette année, le 8 décembre 
est un dimanche (deuxième dimanche de 
l’Avent), nous la fêterons le 9 décembre !

Que signifie cette fête ? 
Elle est souvent méconnue et confondue 
avec la conception virginale de Jésus…
Ce que nous dit cette fête, c’est que Marie a 
été préservée du péché originel, qu’elle est 
donc toute pure afin d’accueillir Jésus, le Fils 
bien-aimé du Père, en son sein.
Et cela nous concerne tous ! Le péché, c’est-
à-dire tout ce qui nous coupe de l’amour de 
Dieu et des frères et sœurs, n’est pas une 
fatalité ! Nous sommes capables de faire le 
bien, d’être bons, de vivre dans la vérité, de 
devenir meilleurs jour après jour… Marie nous 
montre le chemin dans son accueil incondi-
tionnel de la grâce de Dieu dans sa vie. 
Dans ce monde si complexe et traversé si 
souvent par des pulsions de mort, nous affir-
mons que la Vie offerte, par Marie, dans la 
Résurrection du Christ, est plus forte que la 
mort.

La cathédrale Notre-Dame de Paris, mère de 
toutes les églises de Paris car elle est le lieu 
où se trouve la cathèdre (le siège) de l’arche-
vêque, est dédiée à Marie. 
Souvenez-vous : la statue de Notre-Dame 
n’a pas été détruite par le feu, et la croix 
dorée rayonnait au milieu des décombres. 
Tous les jours, en Christ, nous sommes invi-
tés à renaître de nos propres décombres, de 
nos infidélités de toutes sortes, de nos addic-
tions. 
Cette fête est célébrée au cœur de l’Avent, 
période où nous nous préparons à accueil-
lir le don de Dieu à Noël. La naissance de 
Jésus n’est possible que par le « Oui » de 
Marie, humble jeune fille, fille d’Israël, qui ne 
comprend pas bien ce qui se passe (Évan-
gile de Luc 1) mais qui accepte, dans la 
confiance, le projet de Dieu pour le monde. Il 
nous donne un Sauveur, Jésus : Dieu sauve !
Alors réjouissons-nous, quelle que soit notre 
foi, de la résurrection de la cathédrale Notre-
Dame !
Elle est notre patrimoine commun, qui a 

traversé les siècles, les 
épreuves, les outrages du 
temps et des hommes, mais 
qui est toujours debout, 
vivante comme la foi des 
chrétiens !
À tous, nous souhaitons un 
très joyeux Noël, dans la paix 
et la joie. Notre monde en a 
bien besoin. Que les lumières 
qui brilleront dans nos villes et 
villages, nous rappellent que 
cette Vie donnée à Noël est 
plus forte que tout !

Père Christian Rémond
    Prêtre du secteur pastoral 

de l’Yvette

Pour toutes infos sur les célébrations de réou-
verture de la Cathédrale N-D de Paris :
https://www.notredamedeparis.fr/notre-dame-
vers-la-reouverture/

Statue de N-D de Paris au cœur de la cathédrale
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